
    La falta de mantenimiento o introducción de infraestructura en los parques y 
corredores industriales de Puebla dificulta que lleguen más inversiones y, por 
consiguiente, tampoco hay flujo de personas para la renta o venta de inmuebles, 
un ejemplo Ciudad Modelo, en la zona de San José Chiapa.
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GRAN CORREDOR DE OFRENDAS
El presidente municipal de Puebla, Eduardo Rivera Pérez, encabezó el corte de listón del primer corredor Metropolitano 
de Ofrendas, en la que se contemplan 25 sedes con 35 altares. El corredor estará abierto al público hasta el 7 noviembre, 
durante la inauguración, el alcalde estuvo acompañado por presidentes municipales, la rectora de la BUAP, y el secre-
tario de Cultura estatal.
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 Se llevará a cabo el próximo 7 Se llevará a cabo el próximo 7 
de noviembre con salida y meta de noviembre con salida y meta 
en el zócalo de Puebla, tendrá una en el zócalo de Puebla, tendrá una 
bolsa de premiación de más de 2 bolsa de premiación de más de 2 
millones de pesos.millones de pesos.
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ANGELOPOLITANAS

LA RECTORA LILIA CEDILLO INAUGURA EL 
CORREDOR DE OFRENDAS DEL DÍA DE MUERTOS

REALIZÓ EL RECORRIDO CON LOS ALCALDES DE PUEBLA, SAN PEDRO CHOLULA, HUEJOTZINGO Y CUAUTLANCINGO, EDUARDO RIVERA PÉREZ, 
PAOLA ELIZABETH ANGÓN SILVA, ANGÉLICA ALVARADO JUÁREZ Y FILOMENO SARMIENTO TORRES. FOTO: 

La Rectora de la BUAP, Lilia Cedillo Ra-
mírez, refrendó su voluntad de esta-
blecer alianzas con los tres niveles de 
gobierno, para impulsar el desarrollo 
socioeconómico del estado. “Cuenten 

Esto durante la inauguración de las 
ofrendas del Centro Histórico de la ca-
pital poblana, donde estuvo acompaña-
da por el alcalde Eduardo Rivera y los 
titulares de la Secretaría de Turismo y 
de Cultura del estado de Puebla, Martha 
Ornelas Guerrero y Sergio Vergara Ber-
dejo, entre otros funcionarios estatales 
y municipales.

Durante el recorrido visitó estos alta-
res conmemorativos al Día de Muertos 
en el Palacio Municipal, el Museo Uni-
versitario Casa de los Muñecos y la Se-
cretaría de Turismo, entre otros sitios.

Siguen las campañas de las panistas 
poblanas por la presidencia estatal, pero 
por la información que llega parece que 
sólo hubiera una, Genoveva Huerta.
Durante una gira por municipios del norte 
del estado, la aspirante a la dirigencia 

panista Huerta Villegas hizo un llamado a la reconciliación 
con la militancia. Dijo que es importante no representar a 
un grupo político sino a todo el Partido Acción Nacional.
“A lo largo de estos días he tenido la oportunidad de con-
vivir y platicar con panistas de muchas partes de nuestro 
estado, con quienes he coincidido en que la lucha por lograr 
un Acción Nacional fuerte y unido debemos hacerla juntos. 
Si de algo estoy convencida es que para poder trascender 
es necesario el esfuerzo y trabajo de todas y todos”, señaló 
en Tlatlauquitepec.
Para el PAN también ofreció una perspectiva alejada de 
la visión conservadora y elitista, así como una actitud de 
puertas abiertas. Huerta Villegas, en esta primera semana 
de campaña, visitó a la militancia de 16 municipios rumbo a 
la votación interna del 14 de noviembre.

El tema de la discusión en torno a la UNAM, que 
alentó el presidente Andrés Manuel López Obrador 
esta semana, no es nuevo, pero tendrá repercu-
siones en los subsidios a las instituciones públicas 
de educación superior, ya que para el mandatario 
este sector de la educación “se derechizó”.
Las críticas lopezobradoristas a la UNAM empe-
zaron en el año 2000, cuando él llegó al gobierno 

de la Ciudad de México y construyó su propia universidad. 
Siguieron los ataques, en diciembre del 2018 cuando con el 
pretexto de la Reforma Educativa intentó desaparcar la auto-
nomía universitaria.
Posteriormente propuso desaparecer a la Junta de gobierno 
y que los alumnos en asambleas designarán directores y 
Rector. Y la penúltima que se auditarán los recursos de 
la UNAM por un grupo de especialistas nombrados por la 
mayoría de Morena en el Senado.
Pero el miércoles de esta semana, el presidente López 
Obrador arremetió de nuevo contra la UNAM, a la que 
acusó de haberse derechizado, la Universidad le res-
pondió unas horas después reivindicando su pluralidad. 
“Es una gran Universidad, pero no estuvieron a la altura 
de las circunstancias, la crítica al neoliberalismo no surgió 
de la UNAM, de todas las atrocidades que se cometieron, 
del saqueo al país, el saqueo más grande en la historia 
de México y que la Universidad no haya tenido un papel 
determinante”, insistió el inquilino de Palacio Nacional. 
Además, consideró, necesitan una sacudida en la Universidad. 

Posteriormente, la UNAM emitió un posicionamiento 
en el que sostuvo que el compromiso y solidaridad his-
tóricos de la Universidad con la Nación es incuestiona-
ble y que en sus aulas se privilegia la libertad de cáte-
dra para formar ciudadanos sin ideologías impuestas. 
“La UNAM ha sido siempre respetuosa de las distintas ideo-
logías, corrientes del pensamiento, posiciones políticas y 
opiniones expresadas por integrantes de su comunidad, 
de sus egresados o por cualquier persona”, de ese nivel la 
discusión que se reflejará en el presupuesto de 2022 para 
las universidades públicas, al tiempo.

El ayuntamiento de Puebla, a través 
de la Gerencia del Centro Histórico y 
Patrimonio Cultural, anunció la reaper-
tura del Puente de Bubas y Pasaje 5 de 
Mayo para reactivar la oferta cultural 

de estos espacios patrimoniales.
 Ambos recintos reabrieron sus puertas al público bajo la 
aplicación de protocolos de bioseguridad, con grupos redu-
cidos de máximo 15 personas y con tiempos de permanencia 
limitado de 25 minutos en Puente de Bubas y de 40 minutos 
en Pasaje 5 de Mayo.
 Los espacios reanudarán recorridos ̶ sin guías̶ de martes 
a domingo, en un horario de 10:00 a 16:00 horas, con un 
costo general de entrada de 27 pesos. 
 

Desde que empezó la regulación al precio del gas 
LP por parte del gobierno federal, a partir de la 
primera semana de agosto, en Puebla el tanque 
de 20 kilos ha tenido un aumento de 60.4 pesos, 
ya que arrancó con un precio de 430.4 pesos 
por el cilindro.
De acuerdo con el nuevo tabulador de precios 
que presentó la Comisión Reguladora de Energía, 
el costo del taque de gas LP de 20 kilos pasará 
de venderse de 495.2 pesos a 490.8 pesos en 
la semana que va del 24 al 30 de octubre del 
año en curso, lo que representa una ligera dis-

minución de 4.4 pesos.
Esto después de que se fijó en 24.54 pesos el kilo de gas LP 
en diversos municipios del estado, entre los que destacan 
Puebla capital y otros de la zona metropolitana como Amozoc, 
Atlixco, Coronango, Cuautlancingo y San Martín Texmelucan.
Para esta semana, el precio más caro por este combustible 
se encuentra en los municipios de Chalchicomula de Sesma, 
Esperanza, Felipe Ángeles, Guadalupe Victoria, Lafragua, 
entre otros, donde el tanque de 20 kilos se venderá en 548 
pesos, es decir que el precio por kilo será de 27.40 pesos.
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MATRIMONIO FORZADO NO ES 
REGLA EN COMUNIDADES DE 
GUERRERO, ASEGURA AMLO

El presidente López Obrador aseguró que el matrimonio 
forzado “no es la regla” en comunidades de la Montaña de 
Guerrero

EE.UU. CONFIRMA HABER 
MATADO A LÍDER DE AL 

QAEDA EN SIRIA
Según el Pentágono, Al Qaeda utiliza Siria como un 
“refugio” para reconstruirse, coordinarse y planear 
operaciones

VERSTAPPEN Y ‘CHECO’ 
PÉREZ LOGRAN DOBLE PODIO 

PARA RED BULL EN EE.UU.
Max Verstappen y Sergio ‘Checo’ Pérez lograron doble 
podio para Red Bull en el Gran Premio de Estados 
Unidos, el neerlandés terminó en primero

TWITTER DEFIENDE PROTECCIÓN 
DE DATOS PERSONALES EN 

ASAMBLEA MUNDIAL DE PRIVACIDAD
Twitter defendió el desarrollo de tecnologías que velen 
por la seguridad y protección de datos, con las personas 
en el centro de la toma de decisiones
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CUENTAS ALEGRES DE LAS VACUNASFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

Dos mensajes aparecieron en la prensa adicta a la 4T, particularmente el 23 de 
octubre. El “74% de la población habría alcanzado inmunidad de rebaño” y “Más 
del 75% de adultos mexicanos tiene el esquema completo de vacunación contra 
Covid-19”. Textual.
Veamos, el INEGI apunta que hay 126 millones 140 mil 024 habitantes. El 75 por 
ciento de la población sería de 94 millones 605 mil 018 habitantes. Sin embargo, 
tendrían que restarse a los habitantes que están entre “cero” y catorce años de 
edad, el INEGI hace sus cálculos por grupo quinquenal, 16 millones 084 mil 833 
pertenecen a estos grupos.
Así, el total de mexicanos “objetivo” a vacunar, sin el estrato “cero” a catorce 
años, sería de 110 millones 055 mil 191 y el 75 por ciento serían 82 millones 541 
mil 393 personas. Los medios afines al presidente dijeron el 23 de octubre que 
52 millones 117 mil 827 personas cuentan con “el esquema completo”.
Pues, 52 millones 117 mil 827 representan el 47.36 del total de mexicanos “obje-
tivo”, no el 75 por ciento. Con todo, pensemos que no está en los planes de López 
Obrador vacunar a los niños de 14 años, si así fuera, habría que restar al grupo 
de 14 a 17 años. 
El INEGI no estratifica los 17 años de edad, si lo calculamos por quinquenio, 
subiría a 19 años, así que usaremos el dato del periódico “El Financiero” del 30 
de abril de 2019, que señala que “en el país viven 38.3 millones de menores entre 
los cero y 17 años”.
Luego entonces, el total de mexicanos “objetivo” sería de 87 millones 840 mil 
024 habitantes y el 75 por ciento de esa cantidad, es de 65 millones 880 mil 
018. Entre los “52 millones 117 mil 827 personas que cuentan con el esquema 
completo” y los habitantes reales, hay 13 millones 762 mil 731 de diferencia, el 
15.67 por ciento del “objetivo”.
Dicen los malosos que hay vacunas para México que se han desviado a Venezuela, 
por ejemplo. 13 millones pueden hacer la diferencia entre sostener una dictadura 
y volarla en pedazos
Hay elementos para pensar que eso se ha hecho, por ello el gobierno mexicano 
no ha conseguido sus objetivos, el más importante es que esta, la última semana 
de octubre, se haya vacunado al 100 por ciento de la población, al menos con 
una dosis.
Aunque lo declaren como versión oficial, la realidad es otra.

Los hechos mandan.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Diecinueve meses duró la sequía de los viajes no esenciales de los mexicanos a 
Estados Unidos, en el inminente noviembre se abren las fronteras.
Y no solo hay que ver a esa clase de travesías como paseos intrascendentes, sino 
como el motor de cientos de miles de empleos en ambas naciones.
Los expertos apuntan que la caída en la dinámica comercial entre los dos países, 
no se había visto tan afectada ni siquiera tras los ataques terroristas del 11 de 
septiembre de 2001.
La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo calculó 
que, a julio de 2021, las pérdidas producidas por la ausencia de viajes no esenciales 
entre Estados Unidos y México, fueron de unos 55 mil 300 millones de dólares.
Por su parte, se espera que regrese a mejores niveles la vida económica que 
opera a lo largo de la frontera México-Estados Unidos, que se divide en cuatro 
regiones: California- Baja California, Arizona- Sonora, el oeste de Texas- Nuevo 
México- Chihuahua y el sur de Texas-Tamaulipas- Nuevo León- Coahuila. 
Hay que recordar que la frontera Tijuana-San Diego, es la más cruzada de todo 
el mundo occidental, en 2017, la Cancillería mexicana calculó que cada día se dan 
más de un millón de cruces legales de personas y unos 300 mil vehículos hacen 
lo propio.
Y en términos de dinámica comercial, por ese mismo tramo fronterizo se desplazan 
diariamente 70 mil camiones de carga.
En las estimaciones oficiales, se apunta que la población mexicana que labora en 
la industria maquiladora en la franja fronteriza es cercana a los dos millones de 
personas, que trabajan en poco más de 3 mil fábricas, talleres y proveedurías.
Es indispensable que la vida regrese a la normalidad y no solo por el necesario 
respiro.
Se necesita que haya flujo de efectivo para que la frontera siga siendo uno de los 
pilares de la economía binacional.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Ciudad Modelo, sin atractivos 
para rentar ni comprar casa, 
“nadie quiere irse a vivir ahí”

RECONOCIÓ EL ARZOBISPO 
VÍCTOR SÁNCHEZ LUCHA DE 
MÉDICOS PARA SALVAR VIDAS
Puebla, Pue. En el marco del Día del Médico, el arzobispo de 
Puebla, Víctor Sánchez Espinosa, reconoció su labor del mé-
dico es invaluable, sobre todo ahora que se han enfrentado 
a largas jornadas de trabajo, así como poner en riesgo su 
vida, ya que se encuentran en la primera línea de contagio 
del Covid-19.

En este contexto elevó sus oraciones por todos aquellos 
que han fallecido a causa de la pandemia, y envió condolen-
cias a los familiares.

“Muchos han fallecido al prestar atención médica a otros, 
por lo que se convirtieron en los héroes de esta emergencia 
sanitaria” acotó.

Sánchez Espinosa, aseguró que el papel que han tenido 
a lo largo de un año 7 meses que lleva la pandemia del 
SARS-CoV-2, es de sorprenderse ya que se han puesto en 
peligro todo el tiempo para salvar vidas.

Pidió a la población a ser prudentes y a no bajar la guar-
dia, ya que la pandemia continúa.

El pasado viernes, el titular de la Secretaría de Salud en 
Puebla, José Antonio Martínez, dio a conocer que se tenía 
registro que desde el inicio de la pandemia a la fecha suma-
ban 192 decesos de médicos, 58 enfermeras y 306 trabaja-
dores por la salud en el estado.  ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue. Ricardo Serrano Lizaola, presidente del 
Consejo Directivo de Bolsa Inmobiliaria de Puebla, 
informó que la falta de mantenimiento o introducción 
de infraestructura en los parques y corredores indus-

más inversiones y, por consiguiente, tampoco hay 

Destacó que las áreas existentes no tienen las 
condiciones adecuadas para atender las necesidades 
de las industrias, ya sea de servicios básicos, como 
vías de comunicación, agua, alumbrado o hasta de 
conectividad.

Puso como ejemplo Ciudad Modelo, en la zona 
de San José Chiapa, que pese a tener cierta infraes-
tructura la vía de comunicación no es idónea para el 
traslado de personal, ni hay servicio de transporte; 
aunado a que carece de servicios comerciales o de 
entretenimiento para las personas que ya laboran en 

la zona y no resulta atractiva para que las personas 
quieran irse a vivir ahí.

INMOBILIARIAS ESPERAN RECUPERACIÓN
Por otra parte, en cuanto al dinamismo del sector 
que representa dijo con la reanudación de activida-

de que empiece a recuperarse el mercado inmobilia-

en un nivel similar al que se tenía en 2019, informó 
el Consejo Directivo de Bolsa Inmobiliaria de Puebla.

Serrano Lizaola señaló que los costos de las ren-
tas se han mantenido y los valores catastrales úni-

precios no variaron, precisamente por la inactividad 
que hubo en el sector durante más de un año ante la 
pandemia de Covid-19.

Puntualizó que el costo inmobiliario en Puebla casi 
-

demia de Coronavirus, durante 2020 las empresas de 
servicios y comerciales, y los administrativos de indus-

ahí que están disponibles varios cientos de inmuebles.

presencial será paulatino; la demanda posiblemen-
te empiece por los locales chicos y medianos, de 
ahí que existen buenas oportunidades para rentar, 
vender o adquirir inmuebles para casa-habitación o 
comercial en las diferentes colonias de la zona me-
tropolitana de Puebla.  ALMA MÉNDEZ
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Universitarios BUAP que 
perdieron familia por el Covid 
se les condonarán los pagos
Puebla, Pue- La rectora de la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), 
Lilia Cedillo Ramírez, aseguró que uno 
de los principales retos de esta casa de 
estudios es atender a los jóvenes que 
perdieron a sus familiares directos, pero 
también cuidar el próximo regreso de los 
estudiantes a las aulas.

Indicó que, si bien todos los estudian-
tes cuentan con seguro médico, es nece-
sario también que se realicen los trámites 
correspondientes, con el objetivo de ga-
rantizar esta protección.

Anunció que se encuentran trabajando 
con alumnos en situación vulnerable, por 
lo que la BUAP, contribuirá a que los uni-
versitarios concluyan sus estudios.

La académica comentó que todos 
aquellos que resultaron afectados por la 
pandemia del Covid-19 tendrán el apoyo 
de la institución para concluir sus estu-
dios por lo que se trabaja en un plan de 
apoyo.

Asimismo, aseguró que se contará con 
atención psicológica para los jóvenes, 
pues muchos de ellos perdieron algún fa-
miliar y es necesario que se les apoye de 
manera emocional.

Por último, dijo que se condonarán los 
pagos de cualquier cuota, como lo anun-
ció en su toma de protesta para ayudar 
en lo económico.  ALMA MÉNDEZ

Se encuentran trabajando con 
alumnos en situación vulnerable, por 
lo que la BUAP, contribuirá a que los 
universitarios concluyan sus estudios.

SIGUE EL GOLPE AL BOLSILLO, NO BAJÓ EL GAS EN PUEBLA

Puebla, Pue. Para la semana del 24 al 30 
de octubre el cilindro de gas LP de 20 ki-
los tendrá un precio de 490.8, el costo del 
litro estará entre los 13.25 a 14.80 pesos, 
mientras que por kilogramo se venderá 
desde los 24.56 a los 27.40 pesos en Pue-
bla y zona metropolitana.

Esto de acuerdo a la lista de precios 
máximos aplicables de gas LP publicada 
por la Comisión Reguladora de Energía 
(CRE) en las 6 regiones de la entidad po-
blana.

En la región 101, que abarca los mu-
nicipios de Francisco Z. Mena, Pantepec y 
Venustiano Carranza, el kilogramo costa-
rá 27.14 pesos, mientras que por litro se 
venderá en 14.66 pesos.

Para la región 102 que incluye 65 mu-
nicipios de la Sierra Norte de Puebla como 
Huauchinango, Cuetzalan, Chignahua-
pan, Pahuatlán, Tetela de Ocampo y Xi-
cotepec tendrá un precio de 24.56 pesos 
por kilogramos. El gas estacionarios, es 
decir, por litro tendrá un precio máximo 
de 13.26 pesos.

A su vez, el precio en la región 105 que 
abarca la ciudad de Puebla y municipios 
de la zona conurbada como Amozoc, Co-
ronango, Cuautlancingo, San Martín Tex-
melucan, San Andrés y San Pedro Cholu-

kilogramo y en 13.25 pesos el litro.
En el caso de la región 106 que abarca 

57 municipios, la mayoría en la mixteca, 

como Acatlán, Cuapiaxtla, Chietla, Chi-
nantla, Huehuetlán, Izúcar de Matamo-
ros, Tepeojuma, Tepexi y Tulcingo, el kilo 
se venderá en un precio máximo de 27.00 
pesos y por litro en 14.58 pesos.

Para la región 110, integrada por 21 
municipios como Chalchicomula de Ses-
ma, Palmar de Bravo, Quecholac, Teca-
machalco, Tlachichuca y Esperanza, el 

en 14.80 pesos.
Por último, el kilogramo de gas LP en la 

región 114 con 23 municipios como Tehua-
cán, Ajalpan, Coxcatlán, Cañada Morelos, 
San Gabriel Chilac, Tlacotepec, Vicente 
Guerrero y Xochitlán será de 27.25 pesos y 
el litro en 14.72 pesos.  ALMA MÉNDEZ

ESTO DE ACUERDO A LA LISTA DE PRECIOS MÁXIMOS APLICABLES DE GAS LP. FOTO: 

Para impulsar 
turismo, crean 
alianza “Apretón 
de manos” para 
desarrollo de 
Pueblos Mágicos
Puebla, Pue- Con el objetivo de 
impulsar el desarrollo y la comer-
cialización de la oferta turística en 
los Pueblos Mágicos de la entidad, 
por medio de la alianza “Apretón de 
manos” entre Google, Rotamundos, 
Despegar y la Secretaría de Turis-
mo; prestadores de servicios tu-
rísticos de Atlixco, Chignahuapan, 
Tlatlauquitepec, San Pedro Cholula 
y Cuetzalan participaron en la pri-
mera jornada de digitalización que 
ofreció herramientas tecnológicas 
para beneficiar a estas localidades.

Mario Alberto González, director 
general de Gestión de Destinos de 
la Secretaría de Turismo federal, 
manifestó que esta actividad, ade-
más de brindar una amplia gama 
para el desarrollo digital de los 
prestadores de servicios, permite 
a los municipios cumplir con uno 
de los criterios previstos por la de-
pendencia a nivel nacional para la 
ratificación de nombramiento como 
Pueblo Mágico.

El seguimiento para implemen-
tar las herramientas presentadas en 
esta primera jornada fue por medio 
de la plataforma soyrotamnundos.
com en la que, de manera gratuita, 
los prestadores de servicios podrán 
solicitar asistencia personalizada 
para cubrir sus requerimientos.

Por otra parte, en el municipio 
de Cuetzalan, al acudir a la toma 
de protesta de la Alianza de Em-
presarios Turísticos, la directora 
de Pueblos Mágicos, Karla Vázquez 
Martagón, reiteró el compromiso de 
la Secretaría de Turismo para tra-
bajar de manera coordinada con los 
municipios con denominación de 
Pueblo Mágico, ya que la estrategia 
estatal tiene como objetivo conver-
tirlos en el principal polo de atrac-
ción turística en la entidad.

 ALMA MÉNDEZ
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Aún hay pacientes Covid en 7 hospitales Aún hay pacientes Covid en 7 hospitales 
de Puebla; el de Huejotzingo está al 60%de Puebla; el de Huejotzingo está al 60%
Puebla, Pue. Ante el descenso de la curva 
de contagios de Coronavirus en Puebla, 
la ocupación de camas con ventilación 
mecánica asistida también ha disminui-
do, actualmente en siete se atienden a 
pacientes y de estos tres hospitales se 
encuentran arriba del 50 por ciento de 
ocupación.

Según el Sistema de Información de la 
Red IRAG, de la Secretaría de Salud Fe-
deral, el Hospital General de Huejotzingo 
es el nosocomio con el mayor porcentaje 
en ocupación, pues, se encuentra al 60 

por ciento.
Mientras que, el Hospital General, 

Zona No. 20 del IMSS, La Margarita se 
encuentra al 56 por ciento en ocupación 
de camas con ventilación mecánica asis-
tida, y la Unidad Materno Infantil (UMI) 
está al 50 por ciento.

LOS NOSOCOMIOS CON EL MENOR 
PORCENTAJE SON:

 Hospital General de Cholula con el 
45 por ciento

 Hospital Regional ISSSTE con el 37 

por ciento
 Hospital General de la Zona Norte 

Bicentenario de la Independencia con 
el 25 por ciento

 Hospital General de Teziutlán con el 
13 por ciento
 
Cabe mencionar que las camas con 

ventilación mecánica asistida son para los 
pacientes que están enfermos de Corona-
virus y tienen complicaciones al respirar y 
necesitan este tipo de aparatos para nor-
malizar su respiración.

Recordemos que, el 14 de octubre, el 
secretario de Salud, José Antonio Martí-
nez García, había anunciado que todos 
los hospitales donde había pacientes Co-
vid-19 serían desconvertidos para aten-
der otras enfermedades, únicamente es-
tará funcionando el Hospital General de 
Cholula.

Además, dijo que también se des-
convertirían parcialmente los Centros de 
Salud con Servicios Ampliados (Cessas) 
donde actualmente hay pacientes hospi-
talizados por Covid-19.  SILVINO CUATE

Temporada de muertos en Puebla; Corredor 
Metropolitano de Ofrendas en 25 sedes con 35 altares
Puebla, Pue. El presidente municipal de 
Puebla, Eduardo Rivera Pérez, encabe-
zó el corte de listón del primer corredor 
Metropolitano de Ofrendas, en la que se 
contemplan 25 sedes con 35 altares.

Este domingo 24 de octubre dio inicio 
el corredor de ofrendas desde el Palacio 
Municipal de Puebla, que estará abierto al 
público hasta el 7 noviembre.

Durante la inauguración, el presidente 
dijo que este tipo de celebraciones per-
miten la conservación de la cultura, y que 
esta pueda trascender.

“Esta exposición de ofrendas es una 
combinación de arte, de gastronomía, y eso 
ha hecho también que esta tradición sea ca-
talogada como patrimonio cultural y material 
de la Unesco”, declaró. 

Agregó que con la reactivación de activi-
dades se permite generar una reactivación 
economía, la cual fue afectada por la pande-
mia de Coronavirus. 

“Un pueblo que se olvida de su cultu-
ra de sus tradiciones está condenado a la 
muerte, un pueblo que tiene presente sus 

tradiciones, su cultura, está por supuesto 
enfocado al éxito al progreso, a la renova-
ción a la cultura, al arte”, dijo.

En el caso del Ayuntamiento de Pue-
bla, la ofrenda en el palacio se podrá vi-
sitar de lunes a viernes, en un horario de 
9:00 de la mañana a 8:00 de la noche. 
Mientras que los sábados y domingos 
será de 10:00 de la mañana a 10:00 de la 
noche sábado y domingo.

Además, los altares estarán dedicados 
a los 500 años de funcionamiento de Pue-
bla, la caída de Tenochtitlan y los 200 años 
de la consumación de la Independencia.

El presidente municipal Eduardo Rive-
ra estuvo acompañado por su homóloga 
de San Pedro Cholula, Paola Angón y la 
rectora de la Universidad Autónoma de 
Puebla (BUAP) Lilia Cedillo.

La ofrenda principal de Palacio Muni-
cipal de Puebla está montada en cuatro 

-
súchil, catrinas, mole poblano, dulces 
típicos poblanos y decoración de papel 
china.  SILVINO CUATE

EL PRESIDENTE MUNICIPAL 
EDUARDO RIVERA ESTUVO 
ACOMPAÑADO POR SU 
HOMÓLOGA DE SAN PEDRO 
CHOLULA, PAOLA ANGÓN Y LA 
RECTORA DE LA UNIVERSIDAD 
AUTÓNOMA DE PUEBLA (BUAP) 
LILIA CEDILLO. FOTO: 
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SE ANALIZA 
PERMANENCIA 
DEL PROGRAMA 
PULSERA ROSA 
EN LA CAPITAL 
POBLANA
Puebla, Pue. El presidente muni-
cipal de Puebla, Eduardo Rivera 
Pérez, anunció que su adminis-
tración analizará la permanencia 
o no del programa de Pulseras 
Rosas para ayudar a mujeres vio-
lentadas.

Recordemos que dicho iniciati-
va se implementó en la gestión de 
la alcaldesa Claudia Rivera Vivan-
co y tuvo un costo de un millón 
603 mil 580 pesos para la fabri-
cación de mil 500 pulseras rosas.

En entrevista, Eduardo Rivera 
comentó que su equipo de trabajo 
ya está analizando si se mantiene 
el programa o de lo contrario se 
implementa uno nuevo, que ten-
ga el mismo objetivo de combatir 
la violencia contra la mujer.

“El tema de las pulseras rosa 
estamos valorando su implemen-
tación o no, estamos haciendo 
este diagnóstico”, declaró.

Cabe mencionar que, en la pa-
sada administración estas pulse-
ras se entregaron a mujeres que 
reportaron algún tipo de acoso, o 
que su trabajo representaba un 
riesgo debido a que tenían que sa-
lir muy temprano de sus casas o 
regresar a altas horas de la noche.

-
tivos es alertar a la Dirección de 
Emergencias y Respuesta Inme-
diata (DERI) que la mujer que la 
porta se encuentra en peligro, para 
que le envíen una patrulla y le brin-
den un acompañamiento seguro.

El dispositivo se enlaza vía 
bluethoot con el celular, sin em-
bargo este deberá contar con da-
tos móviles para que funcione, 
de lo contrario no podrá enviar la 
alerta de auxilio.  SILVINO CUATE

La inseguridad de Guerrero y 
Oaxaca se filtra a municipios 
de la Mixteca poblana

Puebla Pue. La inseguridad es preocu-
pante en la zona de Acatlán de Osorio, 
Tulcingo del Valle, Chila y San Miguel de-
bido a que colindan con otros puntos que 
pertenecen a Guerrero y  Oaxaca, advir-
tió el diputado local por Morena, Eduardo 
Castillo López.

“Los alcaldes están haciendo lo pro-
pio”, pero consideró necesario reforzar la 
seguridad en estas regiones del estado de 
Puebla, sobre todo porque el Ejecutivo lo-
cal está haciendo una tarea de reforzar la 
seguridad en todo el estado.

Eduardo Castillo precisó que de igual 
forma ha dialogado con Gilberto Higuera 
Bernal, titular de la Fiscalía General del 
Estado (FGE), sobre el tema de seguridad 
en todo el distrito 23.

relación cercana con los 38 presidentes 
municipales que están dentro del distri-
to 23 con cabecera en Acatlán de Oso-
rio para que se coordinen en materia de 
seguridad e impedir que la delincuencia 
crezca en sus zonas de gobierno. 

                                AURELIA NAVARRO

Eduardo Castillo confirmó 
que mantiene una relación 
cercana con los 38 
presidentes municipales que 
están dentro del distrito 23

El PRI desconoce caso de concesión a 
Agua de Puebla, pero dice que lo estudiará

Puebla, Pue. El diputado local del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Néstor 
Camarillo Medina, informó que el caso de la 

-
bla no ha llegado al Congreso local y será 
hasta que sea ingresada cuando la fracción 
de este partido haga la lectura de análisis.

Reconoció que por ahora el priista sólo 

pero admitió que tendrá que ser un tema 

actuar en consecuencia como Legislatura.
“No ha llegado aún el tema a la ban-

cada, vamos a estudiar bien el caso”, no 
obstante, reconoció que este tema debe 
ser estudiado también por el alcalde de la 

capital, Eduardo Rivera Pérez, para cono-
cer cómo ayudar a los usuarios.    

Lo anterior se dio luego de que Ri-
vera Pérez mencionará que es práctica-
mente imposible municipalizar el servicio 
del agua en la capital, además de que la 
concesión sería un tema a resolver en el 
Congreso del Estado.   AURELIA NAVARRO
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Genoveva Huerta busca la 
unidad del PAN, después 
vendrá la reconciliación
Puebla, Pue. La aspirante a la 
dirigencia estatal del PAN, Ge-
noveva Huerta Villegas, con-

-
-

pios del interior del estado.  

-
-

-
-

nos resultados”.

la oportunidad de seguir cre-

Puebla.

no puede sacar adelante esto, 

sacar esto, sacar adelante al 

-

-

Cuautlancingo

Xiutetelco

-
-

-
-

en donde se brindan oportuni-
dades a todos, no solo a unos 

-

 AURELIA NAVARRO

“NO SOY YO” SI LOS EXTORSIONAN A MI NOMBRE, 
DICE EL DIPUTADO RAYMUNDO ATANACIO

Jóvenes de 18 años con 
RFC NO serán acreedores 
a multas o declaraciones 
fiscales, aclaró Carvajal
Puebla, Pue- El diputado federal por Morena, Ale-
jandro Carvajal rechazó que al dar de alta a los 
jóvenes de 18 años su RFC estos sean acreedores a 

-
cio, cuando en realidad la intención es que cuenten 

suplantación de identidad y obtener créditos.

Acción Nacional está haciendo sobre un aparente 

advertencias de querer perjudicar a quienes tengan 
los 18 años sean o no universitarios.

Precisó que, al dar de alta su RFC, los jóvenes 

evitando el delito de robo de identidad.

año, se abren un centenar cuentas de banco a nombre 
de una persona, sin su conocimiento, en las que se 
realizan depósitos y operaciones, generando respon-

-
-

mente los iban a meter a la cárcel, esto es una 
mentira, lo único que se pretende con el RFC es 

 AURELIA NAVARRO

Apúntate al Maratón de 
Puebla, checa el recorrido
Puebla, Pue. Ya se anunció el regreso del Mara-
tón Puebla en su edición 2021. Se llevará a cabo 
el próximo 7 de noviembre con salida y meta en el 
zócalo de Puebla, tendrá una bolsa de premiación 
de más de 2 millones de pesos.

La competencia será presencial en las modalida-
des de 42.195 y 21 kilómetros, mientras que las dis-
tancias de 5 y 10 kilómetros serán de manera virtual.

-
rredores, estos deberán de presentar el resultado de 

tener vigencia de 24 horas previo al evento, además 
serán aplicadas pruebas aleatorias que no tendrán 
costo y serán realizadas durante la entrega de kits.

Con este evento deportivo internacional la re-
cuperación económica del estado es un reto, por lo 
que el Maratón de Puebla es parte de la promoción 
del turismo deportivo.

Las inscripciones y convocatoria están dispo-
nibles en www.inpode.puebla.gob.mx y los costos 
para las distancias de 5 y 10 kilómetros es de 150 
pesos y de 295 pesos para las distancias de las de 
21 y 42.195 kilómetros.

¡Qué esperas apúntate ya!  REDACCIÓN

Puebla, Pue. El diputado federal, 
Raymundo Atanacio Luna, advirtió 

fue clonada y pidió denunciar ante 
la autoridad cualquier tipo de men-
saje que llegue como intento de 

extorsión o fraude. 
Este tipo de delitos se ha come-

tido en otras entidades como Vera-
cruz, hacia personajes ligados a la 

función pública.

Este domingo, por medio de sus 
redes sociales en Twitter y Face-
book el representante de Morena 

tanto, les pido hacer caso omiso 
de cualquier mensaje que les sea 

su texto.

de evitar que cualquiera que sea 
contactado a su nombre sea sujeto 
de algún delito.

Fue en marzo de este año cuan-
-

que toda persona que obtenga da-
tos o información referente al trá-

o mensajes digitales de un equipo, 
sea sujeta a tres y hasta siete años 
de cárcel, más una multa de 90 mil 
pesos.  AURELIA NAVARRO
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Puebla, Pue. El Mole de Caderas es un plati-
llo centenario, es un guiso especial, un platillo 
exótico, que muestra la cultura culinaria en 
el Valle de Tehuacán, dejó en claro el gober-
nador de Puebla, Miguel Barbosa Huerta en 
el “Ritual de la Matanza” para el inicio de la 
“Temporada de Mole de Caderas 2021.

Aunque reconoció que la totalidad de los 
ingredientes son oaxaqueños –chivo, chile y 
ejote serrano-- en Tehuacán se inició su guiso 
desde hace cientos de años.

Agregó que es un platillo que se guisa en 
muchas partes de la Mixteca y el Valle de Te-
huacán, tiene historia,  con las caderas y el 
espinazo del chivo les pagaban a los matance-
ros y lo demás lo vendía en barbacoa y de ahí 
comenzó el guiso.

Aseguró que “no nos vamos a pelear”, 
pues aunque el Mole de Caderas es típico de 
su natal Tehuacán, reconoció que “se debe co-
cinar de origen con ingredientes oaxaqueños 
de Huajuapan de León(…), pero guisado en 
Tehuacán se hizo hace 200 años, al menos”.

“EN PUEBLA CAPITAL COMEN BORREGO”
En el Valle de Tehuacán el guiso es caro, es un 
gusto caro comer este platillo, aunque se ha 
perdido la autenticidad de la carne y la origi-
nalidad de los ingredientes, aquí en la capital 
de Puebla lo que ofrecen es borrego, comen 
borrego, sentenció el gobernador poblano.

Comer borrego –en lugar de chivo-- no es 
igual, debe ser un chivo de un año que en 
su recorrido de Huajuapan a Tehuacán se ali-
menta de biznagas, hierbas y sal, por eso su 

su carne es fuerte, detalló.
“Celebro que sea un platillo exótico Mixte-

de Puebla. Es un platillo de gala, pero no es 
consumido por todos, la gente no tienen para 
comprar un Mole de Caderas porque es caro, 
hay quienes compran las caderas y las guisa”, 
señaló Barbosa Huerta.

-
bla, que genera derrama económica por el tu-
rismo que llega y aquí en Puebla capital que 
sigan comiendo borrego”. 

“RITUAL DE LA MATANZA” EN TEHUACÁN
Miguel Barbosa Huerta presidió el “Ritual de 
la Matanza” para el inicio de la “Temporada de 
Mole de Caderas 2021” en Tehuacán. 

El pasado 20 de octubre, llamó a autori-
dades y población en general a preservar las 
tradiciones, así como asociar la reactivación 
económica con los temas culturales y educa-
tivos para hacer de Puebla un estado fuerte.

Felicitó a los habitantes de la región de 
Tehuacán por mantener la tradición de Mole 
de Caderas, platillo que si bien lleva insumos 
oaxaqueños, fue preparado por primera vez 
en el municipio.

matanza y la preparación del platillo cumpla 
con los estándares de higiene, además de que 
los animales no sean torturados. 

Puntualizó que el Mole de Caderas es autén-
tico, por lo que invitó a los poblanos a sentirse 
orgullosos de este platillo y de las tradiciones 
que hay en la entidad: “el mole de caderas es 
tehuacanero y así lo presentamos hoy”.

TEHUACÁN QUIERE “EL ORIGEN” 
Sin embargo, el presidente municipal de Te-
huacán, Pedro Tepole Hernández, reiteró la 
disposición de su administración para trabajar 
de la mano con el gobierno de Miguel Barbosa 
Huerta y buscar la denominación de origen del 

-

Tehuacán y Huajuapan, la 
rivalidad de dos pueblos 
por el Mole de Caderas

En el Valle de Tehuacán el Mole de Caderas es un platillo caro, 
centenario, especial, exótico, aunque ha perdido autenticidad en la 
carne y la originalidad de ingredientes, por ejemplo aquí en la capital de 
Puebla lo que ofrecen es borrego, comen borrego: Barbosa Huerta

lor de este platillo y recuperar el orgullo para 
los tehuacanenses.

Agregó que el mole brinda a Tehuacán y a 
los municipios aledaños un impulso económi-

-
ceros y comerciantes. 

Asimismo, dijo que el “Rito de la Matanza” 
es un legado cultural heredado que debe per-
manecer en las presentes generaciones.

En tanto, la secretaria de Turismo, Marta 
Ornelas Guerrero destacó que este platillo 
continúa consolidándose como uno de los 
grandes atractivos del turismo gastronómico 
del estado y dijo que representa una ventana 
a través de la cual se puede apreciar el pasado 
y presente de Tehuacán.

A su vez, el secretario de Cultura, Sergio 
Vergara Berdejo enfatizó que el Mole de Ca-
deras simboliza historia, costumbres y rituales 
ancestrales de una región misteriosa y mile-
naria e invitó a los ciudadanos a disfrutar de 
esta tradición, que tiene su origen en la zona 
tehuacanera.

QUÉ DICE OAXACA
El secretario de Turismo de Oaxaca, Juan Car-

-
pan de León, que se está disputando la deno-
minación de origen del Mole de Caderas con 
Puebla.

Dijo que “los acervos históricos” indican 
que el Mole de Caderas es originario de Hua-
juapan de León y ya encarrerado sentenció 
que no hay datos en ninguna otra parte de 
México. “Un crisol de colores, tradiciones y sa-
bores, se mezclan para dar vida al Festival del 

-

de la industria restaurantera para mostrar al 
mundo la riqueza culinaria de Oaxaca.

El festival 2021 inició el 15 de octubre 

menos 7 mil chivos, de los cuales se extrae la 
carne y huesos con los que se prepara este 

1590, al menos, inicia con un acto ritual cono-
cido como La Matanza.

La preparación del Mole de Caderas lleva 
un proceso que inicia desde varios meses pre-

matanza del chivo. La hacienda de Santa Ma-
ría Xochixtlapilco es la sede de este proceso; 
sólo este mes se realiza la matanza de entre 
7 y 8 mil chivos encebados en la hacienda El 
Rosario, una herencia española.

En el mes de octubre, en esta comunidad se 
da una derrama económica por la participación 
de familias enteras, desde la crianza hasta el pro-

en el mercado de la comida.
Desde esta hacienda de más de cien años, 

la cuarta generación sigue los pasos de sus 
abuelos y antepasados, aunque ya establecie-
ron algunas restricciones, así como van modi-

Participan unas 200 familias que llegan 
año con año para instalarse en los corredo-
res de una estructura hacendaria que data de 
varias décadas y que se mantiene para que 
desde ahí se procesen los animales.

Las personas son de comunidades cerca-
nas quienes se dedican a cuidar, matar, desta-
zar y cocinar las partes del chivo.

EN LA INDEPENDENCIA, 
LA PRIMERA MATANZA 
La primera matanza se dio en la Independen-
cia, y luego vinieron los españoles Antonio 
García, Cándido Abascal a dejar la enseñanza; 
primero fue en Vista Hermosa, y después en 
esta agencia.

Con un ritual y el baile del “Chivo” iniciaron 
los preparativos para la tradicional matanza de 
octubre en esta comunidad de la Mixteca oa-
xaqueña.

Desde la hacienda El Rosario, comenzó 
este proceso que se realiza cada año y fue 
una herencia de hacendados españoles, cuyas 
descendencias mantienen esta tradición.

puntos cardinales, las personas participantes 
en este evento presentan bailes de carnava-
les, con las chivarras y los chilolos. Todo este 
proceso es para la realización del Mole de Ca-
deras, un platillo emblemático que une a la 
región Mixteca de Oaxaca, Puebla y Guerrero.

De acuerdo con las personas organizado-
ras, se trata de una receta que conjuga el sa-
bor y las tradiciones de cientos de familias que 
por más de 200 años han mantenido vivas sus 
costumbres y el espíritu de un pueblo. 

          REDACCIÓN

VINCULAN A PROCESO 
A SUJETO QUE INTENTÓ 
MATAR A POLICÍA DE 
CUAUTLANCINGO
Puebla, Pue- La Fiscalía General del 
Estado (FGE) de Puebla vinculó a 
proceso a David “N” por tentativa de 
homicidio contra un policía municipal 
de Cuautlancingo, por portación de 
instrumentos prohibidos y de arma de 
uso exclusivo de las fuerzas armadas.

Los hechos se registraron el 17 de 
octubre de 2021, cuando elementos 
de la Policía Municipal de Cuautlancin-
go recibieron el reporte de una riña 
en la colonia La Vega, y al trasladarse 
ubicaron a aproximadamente 15 per-
sonas en la gresca.

En el sitio, David “N”, disparó hacia 
el asfalto, por lo que los uniformados 
se acercaron, sin embargo, volvió a 
disparar hacia uno de los policías, 
quien resultó ileso porque contaba 
con chaleco antibalas.

Por último, se integró la Carpeta de 
Investigación y formuló imputación para 
obtener la vinculación a proceso con 
medida cautelar de prisión preventiva 

 REDACCIÓN

MUNICIPIOS DE LA 
MIXTECA POBLANA 
SUFREN LA INSEGURIDAD 
DE GUERRERO Y OAXACA

Morena solicitó a la Fiscalía 
de Puebla mayor vigilancia 
en la zona limítrofe

Puebla Pue. La inseguridad es preocu-
pante en la zona de Acatlán de Oso-
rio, Tulcingo del Valle, Chila y San Mi-
guel debido a que colindan con otros 
puntos que pertenecen a Guerrero y 
Oaxaca, advirtió el diputado local por 
Morena, Eduardo Castillo López.

“Los alcaldes están haciendo lo 
propio”, pero consideró necesario re-
forzar la seguridad en estas regiones 
del estado de Puebla, sobre todo por-
que el Ejecutivo local está haciendo 
una tarea de reforzar la seguridad en 
todo el estado.

Eduardo Castillo precisó que de 
igual forma ha dialogado con Gilberto 
Higuera Bernal, titular de la Fiscalía Ge-
neral del Estado (FGE), sobre el tema 
de seguridad en todo el distrito 23.

una relación cercana con los 38 presi-
dentes municipales que están dentro 
del distrito 23 con cabecera en Acat-
lán de Osorio para que se coordinen 
en materia de seguridad e impedir 
que la delincuencia crezca en sus zo-
nas de gobierno.  AURELIA NAVARRO
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En el fútbol mexicano muchos estados del país quieren 
tener fútbol, pero no todos pueden.
La situación para contar con una escuadra es multifactorial 
y muchas veces depende de muchas circunstancias.
Como usted y yo sabemos, amigo lector, la mudanza 
del Club Puebla a otro estado es un cuento viejo que 
incluso tiene algunas décadas de estar soñando y la 
verdad de las cosas es que siempre algo pasa y la 
escuadra se queda en Puebla.
Cuando no es el porcentaje, es el gobierno en turno 
que acuerda alguna situación y como sea, el equipo 
se queda en la Angelópolis.
Las últimas noticias que se vienen manejando tienen 
que ver con la posible mudanza del Club al norte 
del país tal y como la semana pasada dio cuenta el 
periodista Luis Castillo.
Según me enteré, son dos grupos de Sonora los que 
se disputan poder llevar fútbol del máximo circuito a 
su estado, por un lado el dueño de los Naranjeros de 
Hermosillo y por otro un grupo que tiene que ver con 
el manejo de tiendas de autoservicio en el estado del norte.
Uno con la intención de llevarlo a Hermosillo y el otro a 
Ciudad Obregón, la cual se encuentra azotada por el crimen 
organizado y la intención del Gobierno del Dr. Alfonso 
Durazo es tratar de pacificar la ciudad a través del fútbol, 
pero con inversión de empresarios teniendo facilidades 
del gobierno del estado.
En ambos casos, me comentan que el plan es a mediano 
plazo pues iría implícita la construcción de un estadio nuevo 
que cumpla con los requisitos de la FMF.
Por lo cual el tema me parece que lo podemos ir des-
cartando.
Por otro lado, en Veracruz se están moviendo las aguas 
para tratar de acabar por medio de TV Azteca a Fidel 
Kuri a quien esperan hacerle la ‘autopsia’ futbolística 
y terminar por arrancarle el nombre y los derechos del 
club para tratar de llevarse al Puebla al vecino estado 
argumentando el poco apoyo que recibe el equipo por 

parte de la afición poblana, intentando revivir a los Tibu-
rones Rojos del Veracruz.

 ACERCAMIENTO

Por lo mismo y a sabiendas de esta situación, la directiva 
del Cruz Azul tuvo un acercamiento con el Gobernador 
del estado, Miguel Barbosa, a quien le informaron sobre 
algunas inversiones que la cooperativa pretende realizar 
en nuestro estado e incluso le tocaron el tema de la posi-
bilidad de traer a jugar al Cruz Azul a Puebla en caso de 
que la franja se mude a otro estado.
Lo que los cooperativistas pretenden es salirse del estadio 
Azteca donde sienten que la gente de Televisa les carga la 
mano con la manutención del estadio Azteca donde com-
parte inmueble con el América que es el dueño del mismo y 
quieren explorar posibilidades de venirse a la Angelópolis.
Tendrían dos opciones, la primera sería jugar en el Cuau-
htémoc en caso de que la franja salga de la entidad o en 
su defecto el estadio de CU de la BUAP en caso de que el 
Puebla permanezca en nuestra ciudad, para lo cual reque-
rirían del aval mediante firma de la  gente de TV Azteca 
para poder compartir ciudad.

Obviamente para los poblanos el caso de que Cruz Azul 
quisiera venir a Puebla abre una gran posibilidad tanto para 
los aficionados como para el mismo gobierno del estado, 
y así dejarían de ser rehenes de los amagos de abandono 
por parte de la directiva camotera, cuyos integrantes, 
a pesar del pésimo trato que les dan a los aficiona-
dos poblanos, se ponen sus moños amenazando con 
llevarse al equipo.
No cabe duda que el Gobernador Miguel Barbosa ya 
les comió el mandado y se movió para tener la opción 
real de que Puebla, pase lo que pase con la franja, no 
se quede sin futbol del máximo circuito.
Dirían en el ‘argot’ futbolístico, bien bajado ese balón.
Ya veremos en qué acaba esta historia que en lo que a 
mi respecta, creo que terminará como siempre, aunque 
algunas voces cercanas al club afirman que la televisora 
tiene toda la intención de mover al equipo camotero a 
otra entidad debido a lo lucrativo que les resultó mover 
al Morelia a Mazatlán.
Estaremos pendientes.

PERDIÓ EL PUEBLA
En lo futbolístico, dolorosísima derrota del equipo camotero 
que, con un autogol absurdo de Segovia, perdió la gran 
posibilidad de acercarse al repechaje.
Se complica la situación del repechaje, pero la posibilidad 
sigue latente siempre y cuando sean capaces de sumar al 
menos 4 de los 6 puntos restantes en el torneo.
A la franja en Puebla se le complica en demasía los partidos 
y frente al León no fue la excepción.
Veremos si contra Juárez y Toluca son capaces de sumar 
los puntos necesarios para al menos meterse entre los 12 
menos malos y tener la opción de avanzar en un nuevo 
torneo.
Pero bueno, eso será otra historia.
Nosotros como siempre veremos y diremos.
Hasta la próxima
Twitter@pepehanan

EN LÍNEA DEPORTIVA
Pepe
Hanan Movimientos telúricos
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Un médico residente de mayor rango le indica a un joven 
recién llegado que, si no quiere tener una sanción, cuando 
le toque dar servicio a una mujer que esté a punto de parir, 
sobre todo si es su primer embarazo, deberá hacerle una 
episiotomía, es decir, el corte entre la vulva y el ano que 
los médicos —contra la recomendación de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS)— suelen realizar para presumib-
lemente abreviar el parto y apresurar la salida del bebé.

El residente más joven recibe entonces a una madre 
primeriza y, antes de realizar el corte, el bebé nace de for-
ma natural. El médico en formación, preocupado por no ser 
sancionado, decide realizar, de forma innecesaria, el corte 
a la mujer que acaba de parir… sin anestesia. La narración 
de este acto la cuenta en entrevista Guadalupe Hernández, 
presidenta de la Asociación de Parteras Profesionales (APP) 

miles de mujeres están expuestas.
“La única razón por la que hizo ese corte, obsoleto y 

-
jeres en la medicina hegemónica suelen estar vulnerables”, 
advierte esta partera mexicana que en los últimos 10 años ha 
buscado la profesionalización de un saber ancestral en México.

En México, 33.4% de las mujeres de 15 a 49 años que 
tuvieron un parto dijo haber sufrido algún tipo de maltrato 
por parte del personal que las atendió, según la Encuesta 
Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hoga-
res (ENDIREH) 2016 del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi). Los focos rojos de la violencia obstétrica 
están en Estado de México, Ciudad de México, Tlaxcala, Mo-
relos y Querétaro, que superan dicho porcentaje de preva-
lencia nacional.

En este país, 46.1% de los nacimientos se realizan a 
través de cesáreas programadas o de emergencia, según la 

2018. En la mayoría de los casos, advierte la especialista, 
estos nacimientos deberían de haber sido naturales.

Las historias son vastas. Recientemente, Guadalupe 
acompañó a varias mujeres que desde la perspectiva de 
atención hospitalaria hubieran sido candidatas a una cesárea. 
Entre ellas, una mujer de 38 años, a quien el médico le dijo 
que por su edad no podía tener un parto natural y una joven 
de 18 años, de complexión delgada y a quien los médicos le 
aseguraron que por su cuerpo el bebé no iba a poder salir.

De lo mismo da cuenta en entrevista Hannah Borboleta, 
antropóloga y partera feminista de Morada Violeta. En la úl-

tima semana condujo tres partos de mujeres a las que “el 
sistema hubiera orillado a realizarse cesáreas innecesarias”.

Una presentaba una ligera anemia. Otra tenía un anteced-
ente de un primer parto por cesárea. Una tercera vivía un em-
barazo largo de 42 semanas. “Estamos llenos de casos en los 
que el sistema patologiza a las mujeres y les deja un impacto 
emocional fuerte porque el mensaje es que no funcionan y eso 
es el punto de partida para cómo maternan”, agrega Borboleta.

Ambas consideran que el ejercicio de la partería puede 
disminuir el número de cesáreas que se realizan en el país 
y la violencia obstétrica. Coinciden con el estudio “El estado 
de las matronas en el mundo 2021” del Fondo de Población 
de las Naciones Unidas (UNFPA, por sus siglas en inglés) que 
hace énfasis en la necesidad de invertir más en las parteras 
a nivel global porque “facilita que una mujer viva el parto 
de manera positiva”, además de permitir que se mejoren los 
resultados en materia de salud reproductiva.

SE NECESITAN MÁS PARTERAS EN MÉXICO
El obstáculo para lograr la visión que presentan organismos 
internacionales y parteras mexicanas es que en el mundo no 
se ha logrado cubrir la demanda de parteras, el UNFPA re-
calca en su informe que se necesitan más de 900 mil, princi-
palmente en países de bajos ingresos, para cubrir la deman-
da de servicios y hacerle frente a las 810 muertes maternas 
que se producen todos los días en el mundo, además de los 
2.4 millones de muertes neonatales año tras año.

En México apenas ha habido un crecimiento ligero, im-
pulsado por el desarrollo de escuelas privadas y públicas que 
preparan desde hace una década a las nuevas parteras que 
ayudan a contrarrestar la disminución de parteras tradiciona-
les, mujeres que históricamente han acompañado a otras en 
procesos de salud reproductiva en comunidades.

Según explica en entrevista David Melendez, secretario 
técnico en el Comité Promotor por una Maternidad Segura 
en México, la partería tradicional que ejercen mujeres que 
transmiten sus saberes generación tras generación se ha 
visto afectada por fenómenos como la migración forzada. 
En este sentido, también señala que desde hace un par de 
décadas se impulsó el desarrollo de la partería profesional: 
mujeres jóvenes con o sin legado de partería tradicional que 
puedan profesionalizarse bajo los estándares internaciona-

Guadalupe Hernández, presidenta de la APP, explica que 
aunque se presume que en México hay 21 mil parteras pro-
fesionales “esto es mentira, no estamos a nivel de Canadá 

o de otros países de Europa”. Argumenta que lo que pasó 
fue que se contabilizó al total de las personas egresadas 
de la licenciatura en enfermería y obstetricia de la Univer-
sidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), así como de otras instituciones. 
Sin embargo, advierte, esto no es sinónimo de ejercer la 

de las mujeres”, por lo que su asociación sólo contabiliza 414 
parteras profesionales a nivel nacional.

Según la especialista, hay escuelas con este modelo en 
Guanajuato, Guerrero, Morelos, Hidalgo y Michoacán.

En el caso de Hannah Borboleta, ella misma cuenta que 
cuando estaba estudiando sociología comenzó a realizar un 
trabajo sobre preparación al parto y se preguntó por qué las 
mujeres toman cursos para algo que es natural. Luego tomó 
clases sobre violencia obstétrica que brindaba una partera. 
Se cuestionó entonces: “si las mujeres no necesitan ir a un 
médico para parir y, en suma, las violentan, ¿por qué van?”

Borboleta decidió prepararse para ser partera y poder 
acompañar a las mujeres en sus procesos de salud sexual y 
reproductiva. “Fue un llevar a cabo directamente que lo per-
sonal es político y nuestro acceso a la salud sexual había que 
politizarlo también”, dice en entrevista la partera de 34 años.

Ella abraza todas las formas de preparación de la partería, 
desde la mirada tradicional hasta la profesional –cuenta con 
ambas– y considera que es urgente que en un país como 
México donde los índices de violencia obstétrica y cesáreas 
son tan altos, el número de mujeres acompañando desde la 
partería a otras se incremente. “Es una preparación de vari-
os años, alrededor de cuatro, en cualquiera de los modelos, 
lo más importante es tener el compromiso y la claridad de 
querer formarse como partera y entender que esto no se 
hace con un curso de seis meses, es un proyecto de vida”.

Parte de su proyecto de vida es mostrarle a las mujeres 
que acuden con ella otra forma de relacionarse con sus 
propios cuerpos, de regresarles la autonomía que la medicina 
hegemónica a veces les quita. “Es importante que como mu-
jeres nos apropiemos de estos modelos, de la atención que 
recibimos y de nuestros cuerpos. Por eso la partería es por y 
para las mujeres. Entre más generaciones de mujeres jóvenes 

Además de reducir el número de cesáreas y disminuir la 
violencia obstétrica, el cuidado que conjuntan las parteras en 
su labor complementa al amor que las mujeres deben darle 
a su propio cuerpo. Por ello se necesita cubrir esta demanda 
en México.  ALEJANDRA CRAIL

EQUIPO DE PARTERAS 
DE MORADA VIOLETA. 

FOTO: CORTESÍA DE 
MORADA VIOLETA

LA PARTERÍA, LA PARTERÍA, una salida a la una salida a la 
violencia obstétrica en Méxicoviolencia obstétrica en México

La Asociación de Parteras Profesionales calcula que en México hay apenas 414 mujeres con un título profesional que 
desempeñan esta labor desde el amor y el cuidado.



LUNES.25.10.2021         @diariopuntual       www.diariopuntual.com ANIMAL POLÍTICO 15




